

Vorwort

Dieses Buch ist das Ergebnis einer vielfältigen Auseinandersetzung mit dem Tod. Gespräche und Lektüren, Begleitung von Sterbenden und Trauernden, Filme, Bilder und Musik, Erfahrungen bei Bestattungen, nicht zuletzt der persönliche Verlust geliebter Menschen stehen in seinem Hintergrund. Wie sich Endlichkeitserfahrung und Religion in der Lebensgeschichte verbinden, beschäftigt mich seit langem. Ebenso dies, was in den Entwicklungen im Umfeld des Todes über den religiöskulturellen Wandel der Gegenwart zu beobachten ist und wie die kirchliche Praxis sich dadurch verändert.

Mein Dank gilt allen, die mich zum Schreiben ermutigt und mir im Entstehungsprozess des Buches teils genaue Rückmeldungen dazu gegeben haben: Thomas Erne, Marion Hemme-Kreutter, Regina Sommer, Maria Sohni, Andrea und Helmut Wöllenstein, Martin Zerrath. Für die Erstellung der Druckvorlage danke ich Sophie Hecht. Ebenso gilt mein Dank Florian Specker und Sebastian Weigert, die von Seiten des Kohlhammer-Verlages die Veröffentlichung des Buches unterstützt haben.

Marburg, März 2024

Ulrike Wagner-Rau